

Die Kruneeger.*)

Im Süden von Liberia schließt sich die sogenannte Krusküste an, die von einer zahlreichen Negerbevölkerung bewohnt wird.

Was für Ostasien und Amerika die Kuli, das sind — mutatis mutandis — für die afrikanische Westküste die Kruneeger. Ihre Heimat sind die noch unabhängigen Gebiete im Süden von Monrovia, der Hauptstadt der Negerrepublik Liberia, bis zum Kap Palmas, zwischen dem 4. und 6. Grad nördlicher Breite; dort wohnen die freien Kruneeger in zahlreichen Dörfern und Gemeinden und unternehmen von da aus ihre Raubzüge in das Innere, um Sklaven zu fangen; eine ordentliche Beschäftigung, Handel oder Ackerbau, kennen diese Leute ebensowenig wie alle anderen Stämme.

Die zahlreichen Faktoreien, welche längs der westafrikanischen Küste vom Senegal an bis hinunter nach Benguela zerstreut sind, wären übel daran, wenn es keine Kruneeger gäbe. Die in den Faktoreien vorkommenden schweren Arbeiten, das Laden und Löschen der großen Kauffahrer, die aus Mangel an Wegen häufig zu unternehmenden Kanoefahrten, das Reinigen und Ordnen der für den Export bestimmten Naturprodukte — Palmöl, Kautschuk, Rot- und Ebenholz, Elfenbein, Erdnüsse u. —, kurz alles, was in diesen Handelsniederlassungen an schwerer Arbeit zu thun ist, wird von den „croo-boys“ besorgt. Die Trägheit der Eingeborenen an den meisten Küstenplätzen ist derart, daß dieselben zu solchen Verrichtungen sich nie hergeben, und selbst da, wo die Eingeborenen in wohlverstandenerem Interesse die Anlage einer Faktorei wünschen, können die Europäer doch nicht darauf rechnen, Arbeiter zu bekommen, sondern müssen sich croo-boys verschaffen.

Selbst die regelmäßig verkehrenden englischen Passagierdampfer versehen sich, sobald sie jene Küsten erreicht haben, mit einigen

*) Das Auftreten von Kreuz beginnt, Liberia bedeutend überschreitend, in Sierra Leone, im Nordwesten Liberias, geht die Zahnkruste entlang und reicht etwas mehr als 15 Grade weit gegen Osten. Die Kreuz haben, ähnlich den indischen Kastenzichen, bläuliche oder schwarze Streifen in der Mitte der Stirne. Ihr Charakter als Menschenrasse ist „Negertypus der höheren Stufe“, namentlich zeigt die Vorderansicht des Kopfes bei den Kreuz der Stirne gut gestaltet und groß, und sie differieren darin günstig bei den Kreuz der anderen Negerassen. (Vgl. von Schälagintweit. Zur Charakteristik der Kruneeger. Sitzung der mathem.-phys. Klasse vom 5. Juni 1875.)

*) Baumgarten.